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Февраль 2017 года № 2

27 февраля в Национальном драматическом театре им. П.В. Кучияка состоялось торжественное открытие регио-
нального чемпионата «Молодые профессионалы» (Worldskills Russia) в Республике Алтай.

Участников поприветствовали заместитель Председателя Правительства Республики Алтай М.Ю. Маргачев и
Министр образования и науки Республики Алтай А.В. Бондаренко.

В конкурсной части чемпионата принимают участие студенты, обучающиеся по направлениям «Педагогическое
образование», профиль «Дошкольное образование» (Вероника Чернова и Диана Гудочкина) и по специальнос-
тям «Ветеринария» и «Кинология» (Вера Матвеева, Виктория Пайкина, Надежда Прохоренко, Наталья Браж-
никова, Вера Елина, Анастасия Межова). Участникам предстоит выполнить ряд заданий по своей компетенции.
Они будут давать мастер-классы, участвовать в работе круглых столов, семинарах, панельных дискуссиях.

Желаем удачи нашим студентам!

Студенты Горно-Алтайского госуниверситета и аграрного колледжа ГАГУ
принимают участие в региональном чемпионате

«Молодые профессионалы» (Worldskills Russia)
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В нашем университете состоялся фи-
нал традиционного конкурса «А ну-ка,
парни!» Он проводится в преддверии Дня
защитника Отечества. Ежегодно кон-
курс собирает сильных, спортивных и
мужественных студентов со
всех факультетов и аграрно-
го колледжа. Организатора-
ми выступили Молодёжный
культурный центр и Первич-
ная профсоюзная организа-
ция студентов и аспирантов
ГАГУ.

Заявку на участие в кон-
курсе подали девять ко-
манд, представляющих сле-
дующие факультеты: ИФФ,
ППФ, ФАТ, ЭЮФ, ФАТиВМ
и АК. Состязание проходи-
ло в несколько этапов.

Первый этап проходил на
территории всесезонного
курорта «Манжерок», парням предстоя-
ло пройти полосу препятствий в верё-
вочном парке. В этом этапе победу одер-
жала команда экономико-юридического
факультета.

Скорость и меткость парни показали в
следующем этапе, где они соревнова-
лись в спуске по трассе и стрельбе. Ли-
дирующие позиции заняли команды
ЭЮФ и АК соответственно.

И вот 22 февраля в актовом зале ГАГУ
состоялся финальный этап конкурса. В
начале мероприятия с напутственным
словом и поздравлениями выступил рек-
тор Горно-Алтайского госуниверситета
Валерий Геннадьевич Бабин. Также он

А НУ-КА, ПАРНИ!
провёл перекличку факультетов и пред-
ложил организаторам конкурса в следу-
ющий раз ввести такую номинацию, как
«Группа поддержки».

В финале, в который прошли пять ко-
манд из девяти, каждый из участников
должен был 10 раз отжаться, 10 раз под-
нять одной рукой 16-ти килограммовую
гирю, подняться по канату до определён-
ной отметки, правильно надеть и снять
противогаз, а также собрать и разобрать
автомат Калашникова. Следили за пра-
вильным выполнением заданий позитив-
ные ведущие конкурса, а именно Мария
Вялкова, Елена Тупикина, Вероника Чер-
нова, Юлия Тупикина и старшина ВПК
«БАрС» Павел Кусков.

Каждый из парней показал себя дос-
тойно, у каждого была хоть и небольшая,
но задорная группа поддержки. Каза-

лось, что по команде «Газы!» зрители
вместе с участниками конкурса задержи-
вали дыхание.

В итоге места распределились следу-
ющим образом:

4-е место заняла команда
факультета алтаистики и
тюркологии, в составе Эр-
кеша и Айдара Челчушевых;
3-е место поделили Денис
Киндиков и Александр Аль-
бицкий, Ярослав Черемных
и Алексей Шипицин – пред-
ставители команд АК и
ЭЮФ; 2-е место досталось
команде ППФ - Дмитрию
Труфанову и Евгению Сви-
ридову. Победу одержали
Рустам Сапо и Садак Биди-
нов, представители ЭЮФ!
Все участники были награж-
дены грамотами и призами в

виде спортивного инвентаря, а ППОСА
ГАГУ подарила победителям по план-
шетному компьютеру. Стоит отметить
смелого парня с экономико-юридичес-
кого факультета, Евгения Климова, кото-
рый не побоялся испытать свои силы и
принял участие в состязании без команды.

Поздравляем всех участников этого
сильного конкурса, ведь в первую оче-
редь они одержали победу над собой, а
также показали пример другим парням.
Так что если ты еще думаешь, участво-
вать или нет, решайся! Создавай свою
яркую студенческую жизнь!

Юлия Махалина

23 Февраля – День защитника Отече-
ства или день настоящих мужчин, кото-
рые служат или служили в армии. А если
даже не служили, всё равно достойны
поздравлений.

Рождение праздника принято связы-
вать с Декретом о Рабоче-крестьянской
Красной армии. Документ о его созда-
нии был подписан 28 января 1918 года.
Годовщину Красной Армии планирова-
лось отмечать в день подписания дек-
рета, затем хотели установить дату праз-
днования 17 февраля, но в итоге назна-
чили праздник на воскресенье, выпавшее
в том году на 23 февраля. Из-за трудной
ситуации в стране о военном празднике
на время забыли. Первые торжественные
мероприятия по поводу праздника про-
шли лишь 23 февраля 1922 года. Это был
первый парад новой армии на Красной
площади, заложивший традицию отме-
чать этот праздник именно в этот день и

ДЕНЬ СИЛЬНЫХ И СМЕЛЫХ
сопровождать его военными шествия-
ми.

На 23 Февраля не было предусмотре-
но никаких подарков – только митинги и
торжественные мероприятия. Первым
подарком на этот день можно считать
медаль, которую в 1938 выпустили к 20-
летнему юбилею Рабоче-крестьянской
Красной Армии.

Время идёт и всё меняется, в том чис-
ле и традиции празднования праздников.
Газета «Университет» провела неболь-
шой опрос. Студенты и преподаватели
нашего университета рассказали о том,
как в их семье празднуют День Красной
армии, что принято дарить и т.д. А защит-
ники нашего отечества открыли секрет
о том, какой подарок хотели бы полу-
чить на свой заслуженный праздник.

Как в вашей семье отмечается
День защитника Отечества и что
принято дарить мужчинам?

Оля Алымова, ИФФ: «В этот день к
нам приезжают родственники из Барнау-
ла, так как на этот день выпадают боль-
шие выходные. Мы проводим его на
горе, катаясь на лыжах и сноуборде. Это
вошло уже в традицию. Конечно же, не
забываем поздравить сильную половину
нашей семьи».

Елена Польникова, ЭЮФ: «В этот
день мы обычно звоним родственником
и друзьям, поздравляем их с праздником.
Мужчинам желаем крепкого здоровья и
благополучия. Подарки обычно баналь-
ные, что-то вроде футболок и носков».

Кун-Тана Кантырова, ФАТ: «23 фев-
раля празднуем чайком и тортиком. Из
подарков выбор останавливается на теп-
лых кофтах или на технике. Мой самый
оригинальный подарок – букет из нос-
ков».

Какие качества присущи настоя-
щему защитнику Отечества?

Алина Вилисова, ППФ: «На мой
взгляд, это должен быть смелый, отваж-
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ный, «патриотически заряженный» муж-
чина или молодой человек, который го-
тов отдать свою жизнь за Родину. Нема-
ло таких героев, имена которых мы мо-
жем узнать из архивов Великой Отече-
ственной войны. Некоторые люди дума-
ют, что это праздник военных мужчин,
либо парней, которые отслужили в армии.
Но я считаю, это не так. В каждом муж-
чине, даже в маленьком мальчике, живет
самый настоящий герой».

Евгения Васильевна Благовская,
ППФ: «Я считаю, что настоящего муж-
чину украшают такие качества, как ответ-
ственность, заботливость, толерант-
ность, чуткость… можно перечислять
бесконечно. Без этих качеств не стать
настоящим защитником Отечества».

ДЕНЬ СИЛЬНЫХ И СМЕЛЫХ
(Окончание, начало на стр. 2)

Виктория Швакова, ППФ: «По мо-
ему мнению, защитник Отечества – это
патриот своей страны. Он – справедли-
вый, добрый, ответственный за свои по-
ступки мужчина. Приоритетное качество
– это смелость и отвага. Пусть это зву-
чит банально, но в моих глазах настоя-
щий защитник Отечества и настоящий
мужчина выглядит именно так».

Идеальный подарок на 23 февраля?
Илья Красавин, ИФФ: «Для меня

идеальным подарком стал бы шарф бо-
лельщика футбольного клуба «FC
Bayen». Мне нравится этот клуб, я слежу
за новостями об их играх».

Кайрат Касейнов, ЭЮФ: «Выклю-

ченный телефон, книга, плед, весь день
в тёплом домике, который находится в
кедровом лесу и полное одиночество –
вот это идеальный подарок».

Павел Викторович Алексеев,
ИФФ: «Я бы хотел получить на 23 Фев-
раля охотничий нож. Я рыбак, и поэтому
мне очень нужен хороший нож».

Вот такие далеко не банальные подар-
ки хотели бы получить наши мужчины на
День защитника Отечества. Девушки,
обратите внимание.

А нам остается только поздравить на-
ших мужественных и отважных защитни-
ков с этим праздником, пожелать креп-
кого здоровья, сил и мужества.

Софья Тудашева

Сессия закончилась, прошли каникулы,
в разгаре новый семестр, а значит, впе-
реди нас ждет много замечательных со-
бытий, конкурсов, мероприятий и празд-
ников. Наступает март, первый весенний
месяц, и самое время посмотреть, какие
сюрпризы он нам преподнесет.

Итак, давайте разберемся!
1 марта состоится ежегодная отчет-

но-выборная конференция ППОСА ГАГУ.
На повестке дня, помимо традиционно-
го отчета и выборов новых членов в со-
став профсоюзного комитета, президиу-
ма и ревизионной комиссии, будет также
стоять вопрос об увеличении членского
профсоюзного взноса, который непос-
редственно касается всех студентов и
магистрантов. Каждый голос на счету. От
нас зависит очень многое, поэтому при-
сутствовать стоит.

В НОВЫЙ СЕМЕСТР - К НОВЫМ СОБЫТИЯМ!
17 марта – смотр художественной са-

модеятельности «Талантино». Заявки
принимаются до 17-00 10 марта. Отдель-
но отведено время для репетиций. (Ин-
формация на сайте ГАГУ в разделе
«Анонсы»). Помимо семи основных на-
правлений деятельности, оргкомитет
имеет право учредить новую номинацию.
Каждому таланту найдется применение!

Для тех, кто всегда мечтал побывать
на потрясающем крупном событии мо-
лодежной России, тоже есть отличные
новости! В самом разгаре набор волон-
теров на фестиваль «Российская студен-
ческая весна». Этот год будет особен-
ным, так как фестиваль будет проводить-
ся в юбилейный, 25-й раз. Грядет что-то
невероятно грандиозное! Следующего
такого шанса может и не быть.

Весь март студенты любого вуза стра-
ны имеют возможность подать заявку на
конкурс молодежных авторских проек-
тов и проектов в сфере образования
«Моя страна – моя Россия». Подробнее
на сайте ГАГУ в разделе «Анонсы». Кро-
ме того, там же можно найти множество
всероссийских, региональных и внутри-
вузовских конкурсов, принять участие в
которых может каждый желающий. На-
пример: «Мир глазами фотографа», «Че-
ловеческий фактор», литературный кон-
курс имени Дибаша Каинчина и много
других. В том числе научные гранты и
стипендии.

Повальное увлечение Интернетом и
«убитые» десятки часов в социальных
сетях сейчас принято «бичевать», одна-
ко когда ты можешь несколькими клика-
ми узнать всю необходимую информа-
цию, это очень удобно, не правда ли?

И, конечно, март знаменит чудесным
праздником – Международным женским
днем. Не забывайте поздравить своих
милых мам, бабушек, сестер и любимых
девушек. Они этого заслуживают.

Помимо этого, первый весенний месяц
дарит нам еще несколько праздников, ко-
торые могут заинтересовать студентов.

3 марта – Всемирный день писателя.
Филологам будет интересно.

14 марта – День числа ПИ.
22 марта – Всемирный день воды.
29 марта – День работника юридичес-

кой службы. Экономико-юридический фа-
культет выпускает прекрасные кадры, по-
этому этот день по праву принадлежит им.

И, разумеется, в марте обязательно
выйдет новый выпуск газеты «Универси-
тет», с описанием самых свежих и инте-
ресных событий студенческой жизни!

Анна Бедарева
Фото: Интернет
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31 января в Городском Доме культу-
ры состоялась ежегодная церемония на-
граждения победителей конкурса «Пре-
мия Мэра города Горно-Алтайска для
студентов – 2017». Традиционно было
представлено пять номинаций. Всего
было подано 53 заявки от шести учеб-
ных заведений. Студенты нашего универ-
ситета приняли не только активное учас-
тие в отборе, но также стали почетными
лауреатами в четырех
номинациях. Из десяти
победителей семь явля-
ются студентами ГАГУ.
В номинации «Активная
жизненная позиция» ла-
уреатами стали: Анна
Козюлина (ИФФ), Ксе-
ния Сылбакова (ЕГФ) и
Нина Ляшко (ИФФ). За
успех в спортивных до-
стижениях победу
одержали Сабина Бага-
шева (ППФ) и Андрей
Ковязин (ЕГФ). Побе-
дительницей в номина-
ции «Научные достижения» стала Алек-
сандра Гуляева (ППФ). А в номинации
«Добровольческая деятельность» одним
из лауреатов стал Константин Щербина
(ИФФ).

Ребята рассказали немного о себе, о
людях, которые помогают им достигать
новых высот и мотивируют на новые по-
беды, а также с удовольствием подели-
лись своим рецептом успеха.

Анна Козюлина: «Я являюсь магист-
рантом ИФФ (направление подготовки
«История»). Общественной деятельнос-
тью занимаюсь давно, с первого курса.
За время обучения я не занималась чем-
то одним, например, проходила обучение
на школах студенческого актива
«START», где теперь я тренер-куратор.
Помимо этого, была заместителем пред-
седателя Молодежного совета при Ад-
министрации города. Но все-таки боль-
шую часть моей деятельности занимает
ППОСА ГАГУ. В профсоюзной деятель-
ности я попробовала себя в качестве
председателя факультета, на данный мо-
мент являюсь профоргом в своей груп-
пе. Благодаря этому я обрела огромный
опыт и знания, которыми пользуюсь на
благо нашего университета.

Премию Мэра получают лучшие из
лучших, быть уверенным, что ты ока-
жешься среди них очень нескромно. Я
надеялась на столь высокую награду, но
уверенности не было до момента, когда
произнесли мою фамилию. У каждого

GLORIA VICTORIBUS, ИЛИ СЛАВА ПОБЕДИТЕЛЯМ!
человека в жизни есть те, кто мотивиру-
ет и поддерживает, для меня всегда ос-
тается другом, председателем, наставни-
ком А.Ю. Пьянкова. Именно этот чело-
век мотивирует лично меня, а поддерж-
ку всегда оказывает семья и близкие мне
люди. На мой взгляд, чтобы получить эту
премию, нужно просто заниматься люби-
мым делом и не жалеть себя».

Ксения Сылбакова: «Я студентка тре-

тьего курса ЕГФ, направление подготов-
ки «География».

На первом общем собрании моей ака-
демической группы меня избрали старо-
стой. На школе «START» я узнала о су-
ществовании агитационного десанта
ГАГУ. Ребята со старших курсов позва-
ли меня на репетицию «агитки», после
чего началась моя активная студенчес-
кая жизнь.

Если честно, то уверенности в победе
не было. Документы на участие я пода-
вала во второй раз. Думала, чтоне стану
лауреатом, как и в предыдущем году, но
на удивление победила. Для меня это
большая награда! Что нужно сделать,
чтобы стать лауреатом? Наверное, для
начала подать документы на участие в
конкурсном отборе. Большую поддерж-
ку оказывает команда Агитационного
десанта ГАГУ, они всегда готовы не толь-
ко подать руку помощи в трудную ситу-
ацию, но и порадоваться твоим достиже-
ниям. Ещё хочется поблагодарить О.А.
Ануфриеву, которая сказала: «Ксюша,
сессию сдала? Значит, собирай портфо-
лио!»

Нина Ляшко: «Я учусь в 346М груп-
пе, на первом курсе магистратуры по на-
правлению подготовки «История», явля-
юсь руководителем студенческого теле-
видения «Гусь ТВ».

Общественной деятельностью зани-
маюсь с первого курса: всё началось с
участия в факультетских мероприятиях,

затем стала писать в газете «Универси-
тет», на третьем курсе меня выбрали
председателем студенческого совета
ИФФ, на четвертом с Айасом Ташкено-
вым и Юлией Кушнарёвой создали сту-
денческое телевидение. На сегодняшний
момент большую часть моего времени
занимает деятельность в студенческом
ТВ, но я также пишу в газете «Универси-
тет» и журнале «PROFLINE», стараюсь

принимать участие в факуль-
тетских мероприятиях.

Я не исключала возможно-
сти, что получу эту премию,
так как была уверена в своём
портфолио.

Считаю, что нужно рабо-
тать на максимуме своих воз-
можностей. Если приклады-
вать много усилий, то резуль-
тат обязательно будет поло-
жительным.

Я очень благодарна своим
родителям и друзьям за пони-
мание, поддержку и веру в мои
силы, без этих людей у меня

бы не было всего, что есть сейчас».
Сабина Багашева: «Я учусь в 1156М

группе, на первом курсе магистратуры.
Занимаюсь спортом с детства, именно
полиатлоном три года и рафтингом два
года. Тренер по этим двум видам спорта
- В.А. Водолеева.

Я не знала, пройду отбор или нет, но
решила попробовать. Огромное спасибо
студенческому совету ППФ, И.А. Поло-
винкиной и А.Ю. Пьянковой.

Мотиватором для того, чтобы быть
лучше, является моя любимая бабушка,
которая, несмотря ни на что, верит в меня.

Ну и, конечно же, вуз очень помогает
нам материально, спасибо ему за это! А
ребятам, которые собираются подавать
портфолио на следующий год, хочу по-
желать удачи, но пусть победят самые
достойные!»

Андрей Ковязин: «Закончил аграрный
колледж Горно-Алтайского госунивер-
ситета по специальности «Туризм», схо-
дил в армию и поступил в университет. Я
человек спортивный, жизнерадостный и
весёлый. Спортом занимаюсь со школы,
а именно лёгкой атлетикой и футболом.
Рафтингом начал заниматься с 2010 года.

Да, наверное, я был уверен, что одер-
жу победу в этой номинаций, так как в
моем портфолио накопилось много до-
стижений.

Что помогло победить? Конечно же,
спортивные достижения, в том числе на
всероссийских и международных уровнях.
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Человек, который мотивирует меня –
это мой тренер – А.В. Свиридов и моя
команда, а также клуб ГАГУ РАФТИНГ.
И, конечно же, моя семья».

Александра Гуляева: «Я магистран-
тка второго курса ППФ. В 2015 году за-
кончила ИФФ (Педагогическое образо-
вание, профили Английский язык и Не-
мецкий язык).

Началом моей научной деятельности
можно считать опубликованную статью,
когда я была на четвертом курсе. Такую
идею мне предложил мой преподаватель.
Поступив в магистратуру, я продолжила
заниматься научной деятельностью. Сей-
час стараюсь принимать активное учас-
тие в международных конференциях и
отправляю свои статьи в сборники науч-
ных трудов.

GLORIA VICTORIBUS, ИЛИ СЛАВА ПОБЕДИТЕЛЯМ!
(Окончание, начало на стр. 4)

Сомнения были, так как в номинации
«Научные достижения» участвовали та-
лантливые ребята. Мотивация, конечно,
есть, в 2016 году я стала лауреатом еже-
месячного денежного поощрения П.В.
Кучияка. В дальнейшем, я думаю то, чем
я сейчас занимаюсь, поможет в моей ра-
боте. Я понимаю, что хочу равняться на
таких людей, как мой научный руководи-
тель А.А. Темербекова. Именно она яв-
ляется хорошим наставником и челове-
ком, который меня мотивирует на выпол-
нение всех моих работ».

Константин Щербина: «Я студент
ИФФ. Увлекаюсь спортом, являюсь за-
местителем командира отряда охраны
правопорядка и общественной безопас-
ности города Горно-Алтайска.

Добровольческой деятельностью за-
нимаюсь с 2013 года. Да, конечно, я был

уверен, что стану лауреатом в своей но-
минации. Чтобы достичь любой цели,
надо, прежде всего, усердно и много ра-
ботать. А также любить свое дело.

В достижениях главное - это поддерж-
ка. От родных, от друзей, а также от кол-
лег по общественной организации. Всем
студентам, кто желает подать портфолио,
хочу пожелать удачи!»

Каждый год ребята из нашего универ-
ситета доказывают, что получить призна-
ние на уровне города дело достойное. А
потому, если у кого-то еще есть сомне-
ния, стоит ли активно участвовать в жиз-
ни вуза и города, то поскорей избавьтесь
от них! А лауреатов еще раз с заслужен-
ной победой и дальнейших свершений на
более высоких уровнях!

Светлана Горобец

С 1999 года 8 февраля в нашей стране
отмечается День российской науки. В
этот день чествуют всех, кто за год дос-
тиг успехов в этой области.

Горно-Алтайский государственный
университет славится своими учеными.
С одним из них мы и побеседовали.

Никита Александрович Константинов –
заведующий Музейным комплексом,
кандидат исторических наук, куратор ака-
демической группы, известный не толь-
ко в нашей стране археолог, автор мно-
гих научных статей в ведущих изданиях
мира. Но обо всем по порядку.

Никита Александрович, расскажи-
те, как Вы начали заниматься нау-
кой? С чего всё началось?

НЕСУЕВЕРНЫЙ, НО ВЕРЯЩИЙ В УДАЧУ УЧЁНЫЙ
Интерес к истории у меня проявлялся

еще в школе, в старших классах я посто-
янно участвовал в предметной олимпиа-
де по истории. В 11 классе даже занял
первое место на республиканской олим-
пиаде, благодаря чему льготно поступил
на исторический факультет ГАГУ. В этом
большая заслуга моего замечательного
учителя истории – Эдуарда Валерьевича
Полиева. Он, кстати, тоже выпускник на-
шего факультета.

Увлечение наукой началось в универ-
ситете после археологической практики,
которую мы проходили после первого
курса в Кош-Агачском районе. И когда в
поле удалось познакомиться с древними
памятниками, после этого и увлекся нау-
кой. Первоначально привлекали поездки,
экспедиционная жизнь, песни у костра, а
потом уже появился более серьезный
интерес к процессу изучения этих памят-
ников.

На втором курсе у нас сформирова-
лась группа студентов, которой руково-
дила Сынару Вениаминовна Трифанова.
Она нас готовила к ежегодной универси-
тетской студенческой конференции. По-
зднее уже начал участвовать в конферен-
циях в других городах. Например, прак-
тически все студенты-археологи прини-
мают участие в Российской археолого-
этнографической студенческой конфе-
ренции (РАЭСК). Она каждый год прохо-
дит в разных городах Сибири. Первый
мой РАЭСК был в Кемерово, потом в Ир-
кутске, Красноярске и Новосибирске.

В 2009 году мой научный руководи-
тель Василий Иванович Соёнов включил
меня исполнителем в грант по изучению
древней фортификации Алтая, тогда мы

изучали городища и древние крепости
нашего региона.

Так постепенно я увлекся научной де-
ятельностью. Защитил кандидатскую
диссертацию.

Будучи аспирантом, ездил на стажиров-
ку в Гентский университет (Бельгия) по
президентской программе стипендий
Президента Российской Федерации для
обучения за рубежом студентов и аспи-
рантов российских вузов. Там я полгода
занимался освоением методики приме-
нения ГИС-технологий в археологии.

По какой теме написали кандидат-
скую диссертацию?

Диссертацию я написал по теме «Охот-
ничья деятельность населения Горного
Алтая в первом тысячелетии нашей эры».

Сейчас продолжаете исследования
по данной теме? Или поменялся круг
интересов?

Сейчас, в принципе, разработка темы
продолжается. Параллельно добавилось
несколько других направлений, связан-
ных с проводимыми полевыми работами.
Тема диссертации так или иначе связана
с ними, поскольку она многогранна. С
одной стороны, она связана с хозяйствен-
ной деятельностью – охота, как источ-
ник получения пищи или материалов для
различных ремесленных производств. В
тоже время этот вид деятельности чело-
века связан с социальной и военной сфе-
рой общества того времени. Даже есть
такое понятие – «Царская охота». То есть
охота всегда была излюбленным заняти-
ем знатных воинов, и археологические
источники это подтверждают, например,
в петроглифах есть такие изображения.

И мне кажется, что уже не удастся
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окончательно уйти от этой темы. Мы ее
постоянно развиваем. В прошлом году
вышла моя с соавторами статья на анг-
лийском языке «Боевые и охотничьи сце-
ны в средневековых петроглифах Алтая»
в австралийском журнале «Rock Art
Research» («Исследования наскального
искусства») – это можно сказать главный
мировой журнал по наскальному искус-
ству.

Будете докторскую писать?
Насчет докторской диссертации я еще

не решил. Но если в системе образова-
ния ничего не изменится, то когда-нибудь
напишу.

Вы выиграли Грант Президента
Российской Федерации для молодых
ученых. Расскажите о нем подробнее.
И сложно ли было его выиграть?

Это специальная программа для под-
держки молодых ученых, которая была
учреждена Министерством образования
и науки Российской Федерации.

Я подавал заявку по теме «Изучение
археологических комплексов Юго-Вос-
точного Алтая в контексте реконструк-
ции процессов освоения человеком вы-
сокогорных ландшафтов в раннем желез-
ном веке и средневековье». Насколько
сложно было получить, трудно сказать.
В общем-то, я просто заполнил заявку, в
которой обосновал необходимость про-
екта и доступно описал процесс его реа-
лизации и отправил ее. Но в большей сте-
пени его удалось получить за счет уже
имеющихся достижений. Так как там учи-
тывалось наличие статей, опубликован-
ных в ведущих научных изданиях, вклю-
ченных в международные базы цитиро-
вания Web of Science и Scopus. За пос-
ледние несколько лет мы с нашим вузов-
ским археологическим коллективом зат-
ратили на это много усилий. Можно ска-
зать, была проведена большая подгото-
вительная работа.

Что будете делать в рамках этого
гранта?

Это научный проект, в ходе которого
мы будем изучать историю освоения гор-
ных ландшафтов Улаганского и Кош-
Агачского районов. Планируется попы-
таться реконструировать особенности
использования этих специфичных участ-
ков в разные исторические периоды и
охарактеризовать различные направления
хозяйственной деятельности (скотовод-
ство, земледелие, ремесло, охоту и т.д.).
В результате будут опубликованы не-
сколько статей в ведущих научных изда-
ниях, включенных в международные си-
стемы цитирования. Практическим ито-
гом будет подготовка рекомендаций по

использованию и сохранению высоко-
горных ландшафтов в современных ус-
ловиях с опорой на исторический опыт
хозяйствования.

Студенты будут вовлечены в рабо-
ту, или только преподаватели будут
проводить исследования?

Безусловно, будут привлечены студен-
ты! Один студент фигурирует в гранте в
качестве исполнителя гранта (студент 3
курса ИФФ Айдын Урбушев). Также в
рамках проекта будет организована экс-
педиция, в которой примут участие наши
студенты. По полученным материалам
они напишут доклады на студенческие
научные конференции.

Как считаете, нужно ли студентам
заниматься наукой? Или они пришли
учиться, получили диплом и пошли
своей дорогой?

Конечно, надо. Занятия научной дея-
тельности в бытность студенчества по-
зволяет сформировать определенные
исследовательские навыки, аналитичес-
кие способности, навыки систематизации
и оформления материала, выделение
главного и изложение большого объема
информации в сжатом виде. Эти иссле-
довательские навыки, даже если в буду-
щей жизни человек не будет заниматься
научной деятельностью, обязательно
пригодятся в любой сфере.

Никита Александрович, а Вы уже
можете сказать, что «воспитали» сво-
его будущего кандидата наук, как на-
учный руководитель?

Сейчас я так не могу сказать, так как у
меня небольшой опыт работы со студен-
тами. Но, например, упоминавшийся Ай-
дын уже с первого курса начал ездить в
мои экспедиции, готовить научные док-
лады и статьи. Уже сейчас он обладает
определенными профессиональными на-
выками археологической работы. Наде-
юсь, в дальнейшем он не бросит науку.

Как удается совмещать руковод-
ство Музейным комплексом ГАГУ,
кураторство, научную деятельность,
археологические экспедиции и вос-
питание дочери? Остается ли время
на семью?

Я могу сказать, что семья, конечно же,
в приоритете, чем все остальные виды
деятельности. Хотя времени на семью
остается не так много, как хотелось бы,
но стараюсь уделять семье как можно
больше внимания.

Подрастет с собой возьмете в экс-
педицию?

Да, я говорил жене, что дочь уже боль-
шая, можно нынче брать с собой в поле
(смеется). Но на самом деле пока еще

маленькая. А так подрастет и будет ез-
дить. Я знаю много таких примеров. У
нас археологов в России не так много, и
мы все друг друга знаем, особенно если
работаем в одном регионе. Знаю семьи,
в которых дети лет с трех каждый год
ездили в экспедиции. Их родители гово-
рят, что это полезно, так как вырастают
не такие капризные, более социализиро-
ванные, внимание родителей в экспеди-
циях дети получает «дозировано».

Сейчас чем занимаетесь? Какие
планы на будущее?

С этого года мы будем разрабатывать
проект с Государственным Эрмитажем
по восстановлению внешнего облика
Пазырыкских курганов (Улаганский рай-
он), раскопанных в 20-х и 40-х годах XX
века М.П. Грязновым и С.И. Руденко.
Они сейчас в очень плачевном состоя-
нии. По всему могильнику колеи от ав-
томобилей туристов. Мы планируем в
течение нескольких лет провести работу
по доисследованию, так как изучались
только сами могилы, а архитектура кур-
ганов, осталась не исследованной. Пос-
ле чего будут проведены работы по вос-
становлению насыпей курганов и куль-
турного ландшафта Пазырыкской доли-
ны в целом. Это большой и длительный
проект. Мы его только в этом году начи-
наем и посмотрим, как это все будет про-
двигаться. Думаю, не менее 10 лет при-
дется потратить на этот памятник. Но, я
считаю, что такое количество лет из жиз-
ни можно потратить на восстановление
этого замечательного памятника, пото-
му что он имеет мировое значение. Там
были сделаны такие находки, которые
прославили Алтай на весь мир. Поэтому
надо приложить усилия, чтобы привести
его в порядок.

Замечательно! 8 февраля – День
российской науки. Чтобы Вы поже-
лали своим коллегам?

Коллегам-археологам можно поже-
лать, хоть я человек несуеверный, – уда-
чи в их исследованиях, ведь когда дела-
ешь раскопки не известно, что же в ито-
ге найдешь. А вообще научным работ-
никам пожелаю хороших учеников, идей,
грантов, всевозможной поддержки в ре-
ализации проектов.

Благодарим Никиту Александро-
вича за интересную беседу. Желаем
реализации всех проектов. А все на-
учное сообщество региона поздрав-
ляем с Днем российской науки и же-
лаем творческих успехов, реализации
научных идей и благодарных после-
дователей.

Маргарита Кузнецова
Фото автора

НЕСУЕВЕРНЫЙ, НО ВЕРЯЩИЙ В УДАЧУ УЧЁНЫЙ
(Окончание, начало на стр. 5)
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Турклуб «Горизонт» очередной раз
покоряет вершины! В традиционный
зимний поход на Каракольские озёра
с 28 января по 3 февраля (первая ка-
тегория сложности) и с 28 января по
7 февраля (вторая категория сложно-
сти) отправились группы туристов из
нашего университета. Ребята прошли
следующий путь: г. Горно-Алтайск -

с. Урлу-Аспак - верховья реки Куюм
- р. Большой Курумдой - перевал
Огой - Каракольские озера - перевал
Багаташ - замок духов - Кедровая по-
ляна - верховья реки Имурта - река
Куба - с.Чемал .

Маршрут проходил в рамках Года
экологии и включал в себя план ме-
роприятий, направленных на привле-
чение внимания к проблемам, суще-
ствующим в экологической сфере. В
частности, особое внимание уделя-
лось приобретению знаний о кедре и
его роли в жизни республики. В на-
стоящее время кедровые леса на Ал-
тае находятся под угрозой. Именно
поэтому одной из целей маршрута яв-
лялся мониторинг законной и неза-
конной вырубки кедра.

ЗИМНИЙ АЛТАЙ, ИЛИ ЛЫЖНЫЙ ПОХОД 2017
Основная же идея похода проста:

воспитание любви к природе и тури-
стским походам. А также духовное и
физическое развитие, повышение
уровня туристского мастерства и на-
выков, и самое главное - получение
удовольствия посредством преодоле-
ния трудностей и от общения с еди-
номышленниками. Ведь что может

быть лучше отдыха зимой на Алтае?
Только активный зимний отдых.
Лыжи, рюкзак, палатка, очарование
заснеженного леса и гор…что еще
нужно для счастья настоящему тури-
сту?! Лыжный поход – это отличная
возможность забыть о повседневных
проблемах, заботах и очутиться в
мире необыкновенной красоты.

Много кто бывал на Караколах ле-
том, но посетить их зимой – особое
удовольствие. Деревья одеты в бело-
снежный наряд, а все тропинки ук-
рыты мягким, пушистым снежным
ковром, идти по которому на лыжах
одно удовольствие. В полдень же,
когда выходит солнце, всё вокруг
преображается. Лучи проникают в
заснеженные ели, и снег словно ис-

крится, переливаясь и играя в сол-
нечных лучах. Настоящая зимняя
сказка!

Путь к озёрам не менее красив и
увлекателен. Здесь можно испытать
себя на различных формах рельефа и
в различных природных зонах – от
перевалов, вершин и таёжных пей-
зажей, до горной пустыни.

А добавляют романтики лыжному
походу дружеские вечера в палатках
и домиках. Весёлое настроение и на-
личие гитары вносит приятное до-
полнение в вечерний досуг.

Ни трудности, ни преграды, встре-
чающиеся на пути, не способны зат-
мить ту бурю эмоций, которые испы-
тывает каждый участник за время
похода.

Лёгкий мороз, чистый горных воз-
дух, ослепительное солнце, розовые
щёки и приятных хруст снега под
лыжами - всем этим могут насладить-
ся только любители активного зим-
него отдыха. А радующие взор алтай-
ские пейзажи и приятная физическая
усталость останутся теплыми воспо-
минаниями и желанием повторить
всё снова.

Ангелина Данько
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Пещера Туткушская – одна из самых
красивейших и крупнейших пещер на Ал-
тае, ее протяженность 1165 метров, а глу-
бина – 195 м, она является памятником

природы Республики Алтай. Находится
она в Чемальском районе в верховьях
реки Куюм, в 10 км от с. Урлу-Аспак.
Пещера богата разнообразием подзем-
ных карстовых форм, обилием сталакти-
тов; в самой отдаленной ее части имеет-
ся система подземных озер и больших
залов. В пещере живут летучие мыши
(усатая и водяная ночницы, северный ко-
жанок). Необычность и привлекатель-
ность пещеры, ее относительно простая
транспортная доступность манят к себе
туристов, любителей экстрима. В резуль-
тате массового бесконтрольного посе-
щения пещеры самодеятельными турис-
тами в пещере каждой год накапливают-
ся десятки килограммов мусора – бутыл-
ки, перчатки, скотч, консервные банки,
использованные батарейки, обертки, цел-
лофан… К сожалению, мусор выносится
только отдельными энтузиастами, нерав-
нодушными к экологическому состоя-
нию пещеры.

C 28 января по 2 февраля проходила эко-
логическая акция по очистке пещеры Тут-
кушской. Правильнее будет назвать эту
акцию экологической экспедицией. Так,
помимо сбора мусора, участники, по на-
водке местных жителей, проводили разве-
дочные работы в окрестностях Тут-Куша
с целью поиска новых неизвестных кар-
стовых объектов (гротов, пещер); основ-
ная экогруппа пыталась проводить сбор
образцов пещерных беспозвоночных.

Организатором данного мероприятия
являются спелеологи экоклуба Новоси-

ПОДЗЕМНЫЙ СУББОТНИК В ПЕЩЕРЕ ТУТКУШСКОЙ
бирского госуниверситета во главе с ас-
пирантом Института систематики и эко-
логии животных СО РАН Алексеем Мас-
ловым. Также в акции приняли участие
турклуб «Кедр» (г. Новосибирск), спеле-
ологи из Бийска и Новосибирска. Горно-
Алтайский госуниверситет был представ-
лен мною – магистрантом ЕГФ Мерге-
ном Челтановым.

Для более продуктивной работы все
участники были поделены на три группы.
Я вошел в группу разведки.

В первый день же день две группы осу-
ществили навеску веревки и спуск транс-
портных мешков с оборудованием в пе-
щеру. Были вбиты новые крюки для бо-
лее безопасного прохождения сложных
участков, собрана часть мусора в даль-
них участках пещеры.

Вечером этого же дня я в составе груп-
пы разведки спустился во входной коло-
дец, там мы распилили гниющие лестни-
цу и бревна для их последующего выно-
са и транспортировки на поверхность. Это
было сделано по следующим причинам:
гниющие стволы деревьев, упавшие в пе-
щеру, загрязняют продуктами разложения
и плесенью полость пещеры. Кроме того,
гниющая лестница из длинных жердей,
установленная руками человека,
так же гниет и представляет опас-
ность для человека при подъеме
и спуске, облегчает доступ в пе-
щеру для «вандалов» и «дика-
рей».

Утром второго дня мимо лаге-
ря спелеологов прошла группа
лыжников из турклуба ГАГУ «Го-
ризонт» во главе с Д.О. Куспако-
вым и А.В. Козловым, с которы-
ми когда-то, в 2005-2006 годах,
я получил свой первый опыт се-
рьезных турпоходов. Было прият-
но вспомнить то время!

В ходе работы выяснилось, что
в пещере неожиданно высок уро-
вень воды. Особенно в труднодоступных
частях пещеры, для девушек это испыта-
ние далось особенно тяжко. Морозы тоже
дали о себе знать, отнимая много време-
ни и сил на функционирование лагеря, за-
готовку дров, приготовление пищи. Ком-
бинезоны, снаряжение и одежда спелео-
логов, промокшие порой насквозь и пе-
репачканные жидкой глиной, при выходе
из пещеры на мороз тут же затвердевали,
пришлось организовать подземный базо-
вый лагерь.

Группа разведки, чтобы не мешать ра-
боте экогрупп, отправилась проверять

информацию жителей Урлу-Аспака о не-
известных пещерах по соседству с Тут-
кушской. Попытались найти две пещеры,
но из-за большого снега это не удалось
сделать. Однако был найден один инте-
ресный щелевидный грот неподалеку от
макушки Тут-Кушской горы. Под скалой
неплохая диагональная трещина уходит
вглубь скалы с уклоном вниз. Дно засы-
пано землей и камушками, длина широ-
кой части около 10 метров, дальше щель
непроходима. Внутри тепло, по потолку
ползают живые паучки и мушки. Имеют-
ся небольшие сталактиты до 5 см. дли-
ной. На входе выложена рукотворная
кладка из камней с останками дерева -
очевидно, кто-то использовал грот, как
укрытие. В результате случайной встре-
чи с группой охотников была получена
информация об еще одной пещере на про-
тивоположной, через р. Куюм, горе, а так-
же сведения о том, что забытая с 60-х
годов пещера Коточепская, упоминаемая
в путеводителях М.А. Жаркова и В.С.
Кочетова, обвалилась, и, судя по всему,
утрачена.

На третий день первый этап экспедиции
закончился. Две группы (я в том числе)
свернули лагерь и уехали домой, а одна

группа осталась в пещере и продолжила
работы по сбору мусора, отмыванию ста-
лактитов от рукотворной грязи, а также
попробовала себя в сборе образцов под-
земных беспозвоночных.

Общими усилиями межрегиональной
команды спелеологов за все время экспе-
диции в пещере было собрано 10 мешков
мусора общей массой около центнера. Это
неплохой вклад в дело очистки пещеры,
однако мусора еще достаточно, чтобы
провести подобную акцию еще не раз.

Мерген Челтанов,
магистрант ЕГФ ГАГУ
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Народный праздник Чага Байрам является астрономичес-
ким началом Нового года. С 2012 года это официальный праз-
дник Республики Алтай.

В этом году он состоял из двух частей: обрядовая часть
была с ранним утром на горе Тугая, а праздничная программа
прошла на центральной площади города. Она в себя включи-
ла театрализованное представление, игры, конкурсы, спортив-
ные состязания.

Студенты и преподаватели ГАГУ не остались в стороне и
приняли активное участие в праздновании Нового года.

Нина Ляшко

Не успели мы закончить праздновать
зимние праздники, как нас настигла пора
весенних. Каждый знает, что в России
конец зимы венчает самый вкусный, яр-
кий, красочный праздник – Масленица.

Известный факт, что еще со времен
язычества славяне на протяжении всей
недели празднуют наступление весны, а
также обновление природы, которое в
свою очередь символизирует и
обновление жизни человека. При
этом каждый день масленичной
недели со временем обрёл свое
название и свои традиции. Пер-
вую половину недели идёт под-
готовка к основному празднова-
нию: уборка дома, изготовление
блинов, а также в старину в эти
дни часто сватались к молодым
девушкам. Главным днём на не-
деле является четверг, когда идёт
основное торжество с ярмарка-
ми и сжиганием соломенного
чучела. Но мало кто знает, что
Масленица настолько масштабный праз-
дник, что его границы выходят и за тер-
риторию нашей страны. Большое количе-
ство стран имеет свой аналог этого со-
бытия, под тем или иным названием.

К примеру, в Словении существует «Ку-
ренованье». Центральным событием это-
го празднества является парад нацио-
нальных масок: словенцев, хорватов, сер-
бов, македонцев, венгров, австрийцев,
итальянцев. Еще одна интересная осо-
бенность – словенцы каждый год выби-
рают Принца Карнавала. Обычно празд-
ник начинается в полночь на день Срете-
ния Господне сжиганием огромного ко-
стра, вокруг которого начинают танце-
вать двенадцать курентов (прим. авт.
Куренты – основные карнавальные фигу-
ры, переодетые либо в «пернатое», либо
в «рогатое» одеяние). Нельзя не отметить
аналогию с ритуалом сжигания чучела в
России, отличие только в том, что у нас

ЧАГА БАЙРАМ!

В ГОСТЯХ У МАСЛЕНИЦЫ
это символизирует окончание, а у словен-
цев начало.

Если заглянуть в британские традиции,
можно обнаружить, что день заговения
на Великий Пост называется Жирным
вторником. Также он имеет еще одно на-
звание «Pancake day» (прим. авт. Блин-
ный день). Вследствие чего, можно сде-
лать вывод о том, что во многих странах

блины ассоциируются с началом теплой
солнечной поры. Есть забавная традиция
в этот день – британцы устраивают праз-
дничный «Блинный забег». Он делится на
два этапа, в первом из которых, люди в
забавных нарядах по звону колокола пе-
кут «идеальный блин». А после, на вто-
ром этапе, снова по звону колокола начи-
нается, собственно, сам бег. Цель: не уро-
нить блин пока бежишь до финиша. По-
бедителя традиционно угощают шампан-
ским и звонарь целует или жмёт руку на
счастье в зависимости от того, кто побе-
дил: женщина или мужчина.

Также очень интересные традиции на
Масленицу существует в Армении, здесь
этот праздник носит название – Бун Баре-
кендан. В целом все очень похоже на
нашу Масленицу: яркие цвета, шумные
гулянья, конкурсы, ярмарки, благотвори-
тельность. Однако главным блюдом это-
го праздника являются отнюдь не блины,

а плов с изюмом и маслом. В воскрес-
ную ночь после Масленицы ели на ужин
мацун (простокваша) и кангнов (молоч-
ная рисовая каша). Согласно армянской
церковной традиции Бун Баракендан есть
отображение воспоминания человечес-
кого счастья, которым наслаждались
Адам и Ева в раю. Запретный плод с дре-
ва познания является символом Велико-

го Поста, идущего за Масленицей.
Поэтому каждый христианин в Ар-
мении с покаянием и надеждой на
милость Бога приступает к посту
после большого пиршества.

В Греции же Масленица называ-
ется Анокриесом. Греки праздну-
ют ее три недели в отличие от сла-
вянского варианта. Сначала еще в
Древней Греции этот праздник по-
свящался богу виноделия – Дио-
нису. Вместо чучела греки жарили
огромную свинью, на копыта кото-
рой клали угли с ладаном. При под-
жигании углей, все кто праздновал,

желали друг другу здоровья и долголе-
тия. И опять же, присутствовали театраль-
ные представления, танцы, гуляния, яр-
марки. Некоторые из многочисленных
традиций в Греции дошли и до нашего вре-
мени, но если раньше это имело больше
религиозную подоплёку, то сейчас все
традиции выполняются с целью встречи
весны и обновления всего живого.

Это лишь малая часть стран, в которых
празднуется этот светлый день. Суще-
ствуют разные традиции, обычаи, имею-
щие древние корни, но цель, как и у лю-
бого праздника, у Масленицы одна: про-
вести время с семьей и друзьями, пове-
селиться, потанцевать и поиграть. Не упу-
сти в этом году ещё один дополнитель-
ный шанс провести время с удовольстви-
ем, прожив эту Масленичную неделю с
размахом!

Елизавета Брагина
Фото: Интернет
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В современном мире существует мно-
жество серьезных и тяжелых заболева-
ний, но, пожалуй, ничто не вызывает
большего страха и ужаса, как рак.

Еще с давних времен, злокачественная
опухоль была знакома людям и нашла
свое первое описание в древнеегипетс-
ком папирусе 1600 года до н.э. В нем
было описано несколько форм рака мо-
лочной железы, в качестве лечения ко-
торых предписывалось прижигание рако-
вой ткани. Кроме того, известно, что для
лечения поверхностных опухолей егип-

ПОД ЛОЗУНГОМ: «МЫ МОЖЕМ. Я МОГУ»
тяне применяли мази, содержащие мы-
шьяк.

Само же название «рак», произошло от
введенного Гиппократом - «отцом меди-
цины» - термина «карцинома», что с древ-
негреческого переводится как «рак».

Не секрет, что злокачественная опу-
холь является одной из ведущих причин
смерти во всем мире. Ежегодно раковые
заболевания выявляются, примерно, у
400-500 тысяч человек.

Но не стоит опускать руки и впадать в
отчаяние, ведь рак – это не приговор. С
ним можно и нужно бороться.

Поэтому в 2005 году Международный
союз по борьбе с онкологическими за-
болеваниями (International Union Against
Cancer, UICC) провозгласил 4 февраля
Всемирным днем борьбы против рака.
Основной целью этого дня является:
«Повышение осведомленности обще-
ства о раке, привлечение внимания к спо-
собам предотвращения, выявления и ле-
чения данного заболевания».

Ежегодно Всемирный день борьбы с
раковыми заболеваниями имеет опре-

деленную тематику. В 2016-2018 годах
девиз: «Мы можем. Я могу» («We can. I
can»), который призывает осмыслить все
то, что может сделать каждый в борьбе
против тяжелого недуга и внести свой
вклад в кампанию против рака.

А всем, кто здоров, рекомендуется:
1. Уделить спорту хотя бы полчаса в

неделю;
2. Контролировать собственный вес;
3. «Обследоваться значит жить»;
4. Полюбить фрукты;
5. Загорать с умом;
6. Не забывать о вреде табака и алко-

голя;
7. Кушать орехи;
8. Употреблять клетчатку.
И главное, помните, что «наше здоро-

вье в наших руках!».
Подготовила Марина Ивашененко

Станет мир сегодня дружно
На великую борьбу.

Раку мы объявим нынче
Жесточайшую войну.

Можете сразу и однозначно ответить
на этот вопрос? Или вам нужно подумать,
вспомнить жизненные ситуации, в зави-
симости от которых менялось ваше от-
ношение к жизни? Или припомнить тех
людей, благодаря которым формирова-
лось ваше отношение к вашей жизни и
жизни окружающих?

Предлагаем вам ответить на этот воп-
рос «по-фрейдовски». З.Фрейд – авст-
рийский психиатр, основатель психоана-
литического направления в психологии,
теории, в которой базовыми постулата-
ми для психики выступают подавляющая
роль подсознательного и сексуального
начал.

Вам будут заданы восемь простых воп-
росов, на которые вы должны ответить,
используя свое воображение и ассоциа-
тивное мышление.

Затем каждый из ваших ответов вы
сможете «расшифровать» «по – Фрей-
ду».

Итак, вопросы:
1. Вы смотрите в морскую даль. Ка-

кое чувство при этом вы испытываете?
2. Вы идете по лесу и смотрите себе

под ноги. Что вы видите? А теперь запи-
шите чувство, которое вы испытываете
от увиденного.

3. Вы видите летающих чаек над со-
бой. Какие ощущения они у вас вызыва-
ют?

4. Вы смотрите на бегущий табун ло-
шадей. Какие при этом у вас эмоции?

5. Перед вами в пустыне стоит стена.
Вы не видите ее конца. В ней есть ма-
ленькая дырка, в которую виден оазис.
Ваши действия?

6. Скитаясь по пустыне, вы неожидан-
но находите кувшин с водой. Что вы сде-
лаете?

Из серии «Психологи миру»: Зигмунд Фрейд
КАК ЖЕ ВЫ НА САМОМ ДЕЛЕ ВОСПРИНИМАЕТЕ ЖИЗНЬ?

7. Заблудившись ночью в лесу, вы на-
ходите в чаще дом, в котором горит свет.
Как поступите в таком случае?

8. Вы оказались в сильнейшем тумане.
Ничего не видно. Что вы будете делать?

А теперь, ответы (расшифровка):
1. Это ваше отношение к жизни, ваши

эмоции и желания.
2. Ощущение себя внутри своей семьи.
3. Ваше отношение к женщинам.
4. Ваше отношение к мужчинам.
5. Это ваша стратегия в решениях про-

блем.
6. Это то, как вы выбираете сексуаль-

ного партнера.
7. Ваша готовность к браку и семье.
8. Отношение к смерти.
Вопрос, который задан нами в самом

начале разговора, является интересным
для многих и современных ученых. Сей-
час большое внимание уделяется пози-
тивной психологии, позитивному воспри-
ятию действительности, позитивному
мышлению и отношению к жизни. У пси-
холога Юрия Орлова есть особый тер-
мин - «саногенное мышление», что оз-
начает позитивное отношение к жизни.
Помните притчу: двум разным людям
показали стакан, наполовину наполнен-
ный водой? Один выразил сожаление по
поводу того, что стакан полупустой, дру-
гой обрадовался: «Он же наполовину
полный!» Человек, владеющий искусст-
вом саногенного мышления, при любых
обстоятельствах, даже самых плачевных,
способен увидеть в ситуации ее позитив-
ную сторону и в итоге оказывается в
выигрыше.

А американский психолог Элина Сент-
Джеймс отмечает, что если нас одоле-
вает негативное отношение к жизни, то

от него можно быстро избавиться, неде-
ли за три. Этого времени, считает она,
вполне достаточно, чтобы заложить фун-
дамент новой продуктивной привычки,
но при одном обязательном условии -
ваше решение наполнять свою жизнь
положительными эмоциями должно быть
твердым! Если уровень мотивации будет
недостаточно высоким, вы напрасно по-
тратите время.

Суть работы над собой такова: как
только вспомните что-нибудь плохое, тут
же остановите внутренний диалог, не да-
вая ему развиться.

Переключите свое внимание на что-
либо приятное и поставьте в тетрадке
«галочку».

К концу дня подсчитайте свои «галоч-
ки» - так вы узнаете, сколько раз в день
вас посещали мрачные мысли, и сможе-
те проанализировать, с чем они были свя-
заны: с плохими отношениями в семье,
с осуждением поведения коллег, с пло-
хой погодой или с чем-нибудь еще. От-
метьте это в тетрадке.

Тот день, когда вы сумели успешно
остановить течение дурных мыслей и за-
менить их позитивными, отметьте яркой
звездочкой в своей тетрадке. Как прави-
ло, это происходит на двенадцатый-пят-
надцатый день от начала систематичес-
ких занятий. Далее яркие звездочки ус-
пеха будут появляться на каждой страни-
це.

Успехов вам на тропе самопознания и
самосовершенствования!

Г.Ю. Лизунова, к.филос.н.,
доцент кафедры психологии

и социальной работы,
Центр социально-психологической

помощи ГАГУ
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9 мая каждого года мы празднуем по-
беду СССР в Великой Отечественной
войне. Возлагаем цветы на монументы,
гордимся мужеством павших защитни-
ков, отдаем дань уважения каждой жиз-
ни, принесенной во имя мира. В далеком
1945 году вся страна ликовала, радова-
лась окончанию тяжелой ужасной войны.
Остановился конвейер смерти.

Но эта дата – 9 мая 1945 года, не един-
ственная, достойная памяти и гордости.

Всего их 17 – Дней воинской славы

России. Дней, когда мужество, честь и
воля русского человека выдержали
страшное испытание.

Среди них и 2 февраля (1943 г.) - День
разгрома советскими войсками немецко-
фашистских войск в Сталинградской битве.

200 суток самых жестоких и кровавых
боев в истории Великой Отечественной
войны. Именно столько держался Ста-
линград. И победил. 1 129 619 человек,
солдат, офицеров, гражданских – такую
жертву положил город на алтарь этой по-
беды.

МЫ ПОМНИМ «…В заботах дня десятки раз подряд, сжимая
зубы,

затаив дыханье, твердили мы:
— Мужайся, Сталинград! —

Сквозь наше сердце шло твое страданье.
Сквозь нашу кровь струился горячо

поток твоих немыслимых пожаров.
Нам так хотелось стать к плечу плечом
и на себя принять хоть часть ударов!...»

О. Берггольц

Сдать Сталинград
было невозможно, по-
тому что он был идей-
ным оплотом, с его по-
терей дрогнули бы
даже самые смелые
сердца. Сам тот факт,
что город назван в
честь Сталина, делал
его центром идеологи-
ческого сражения. По-
мимо этого, победа над
советской армией на
этой территории дала
бы командующим немецко-фашистской

армией возможность контроли-
ровать многие водные и сухопут-
ные коммуникации, а также оста-
новить деятельность тракторно-
го Сталинградского завода, бес-
прерывно выпускающего новые
танки. Однако завод работал
даже во время атак, ни на секун-
ду не прекращая свою деятель-
ность, каждый рабочий оставал-
ся на своем месте.

Бой шел буквально за каждую
улицу, за каждый дом, этаж,
метр. Защитники города падали,
вставали и не сдавались до са-
мого конца.

Наряду со сражением на Курской дуге,
Сталинградская битва, самое масштаб-
ное сухопутное сражение в ходе ВОВ, яв-
лялось переломным моментом в ходе
военных действий. После поражения в
них командование вермахта окончатель-
но утратило стратегическую инициативу.

Отстоять Сталинград означало дать
понять и врагу, и своей стране, уже по-
чти утратившей надежду, что падать на
колени рано, что бороться и побеждать,
сквозь боль, слезы и смерть – един-
ственный путь.

С этой даты – 2 февраля 1943 г. – на-
чался путь к свободе, тот, который спу-
стя два года закончился в Берлине.

Самые ожесточенные бои (135 суток
из 200) развернулись за право занять
Мамаев курган, обозначенный на воен-
ных картах как «Высота 102». Из-за его
расположения он являлся важным пунк-
том обороны города, и тот, кто занял бы
его, фактически смог бы контролировать
город. После окончания военных дей-
ствий на нем похоронили всех павших за-
щитников и героев этой великой битвы.

Сейчас на Мамаевом кургане располо-
жен масштабный мемориальный комп-
лекс, посвященный Победе. Самый из-
вестный его монумент – скульптура Е.
Вучетича «Родина-мать зовет!».

72 года спят вечным сном те, кто выр-
вал сердце огромной страны из рук вра-
га. Они не отступили, не испугались и
сохранили для нас нашу Родину. И мы не
забудем их невероятное мужество. Сей-
час и через 10, 50, 100 лет гордость за
них и за этот бессмертный подвиг будет
неизменно гореть в нас.

Пусть каждый из них спит спокойно.
Мы помним!

Анна Бедарева
Фото: Интернет

Знаете ли вы, что День зимних видов
спорта празднуется в первые выходные
после 7 февраля, а учрежден он был в
2015 году в честь XXII зимних Олим-
пийских игр в Сочи. Такую дату выбрали
неслучайно, именно в этот день в 2014
году стартовали те самые игры, которые
стали грандиозным и важным событием
для нашей страны.

Главная цель праздника – пропаганда
здорового образа жизни, привлечение к
занятиям спортом и физкультурой жите-
лей нашей страны всех возрастов и сосло-
вий, особенно подрастающего поколения.

В этот день во многих регионах стра-
ны проводятся разные спортивные ме-
роприятия, это и хоккей, и фигурное ка-
тание, и конькобежный спорт, и другие.

Самым массовым среди всех мероп-
риятий является традиционная лыжная
гонка «Лыжня России», которая прово-
дится с 1982 года. Нынче гонка прошла
12 февраля в более 70-ти регионах стра-
ны. В Горно-Алтайске любители этого
зимнего вида спорта по традиции собра-
лись в урочище Еланда.

Несмотря на мороз, мероприятие со-

ДЕНЬ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА В РОССИИ
брало большое количество участников
от мала до велика. Среди них те, кто при-
шел поболеть за своих родных и друзей
или просто приобщиться к мероприятию
и подышать свежим воздухом и, конеч-
но же, любители лыжных гонок и про-
фессиональные спортсмены.

Как сообщает официальный интернет-
портал Республики Алтай, в мероприятии
приняли участие 1283 человека из Гор-
но-Алтайска, Майминского, Чойского,
Усть-Коксинского, Чемальского, Тура-
чакского, Онгудайского районов.

Среди участников соревнований не
обошлось и без наших студентов. Неко-
торые из них принимают участие в по-
добных соревнованиях не в первый раз и
занимают призовые места.

Так, например, Мария Чекурашева, сту-
дентка ЕГФ, участвует в соревнованиях тре-
тий раз и заняла 2 место среди девушек про-
фессионалов, пробежав горную дистанцию
в 5 километров.

Нэлля Каланчина, студентка ИФФ, так же,
как и Мария, участвовала в забеге среди
профессионалов и заняла 1 место. В сорев-
нованиях Нэлля принимает участие уже мно-

го лет подряд, а мотивацией для участия
служит преодоление новых вершин.

Никита Бочкарёв, студент ФМФ, при-
нимает участие второй раз в гонке на 5
километров среди профессионалов.
Главный стимул для него – интерес к это-
му виду спорта.

Кроме того, среди студентов были и
те, кто участвовал в организации и судей-
стве мероприятия, а также те, кто актив-
но болел и поддерживал своих спортсме-
нов.

В итоге наши студенты стали победи-
телями и призерами в своих возрастных
группах.

1 место – Абдыкадыр кызы Кыял (ФА-
ТиВМ); Нелля Каланчина (ИФФ);

2 место – Мария Чекурашева (ЕГФ);
3 место – Тандалай Бабакова (ИФФ);

Андрей Шевелев (ЭЮФ); Екатерина Сур-
таева (ЭЮФ); Роман Такпаев (ППФ).

От всей души поздравляем ребят с на-
градами и желаем дальнейших успехов!

Екатерина Константинова
(в материале использована

информация с сайтов
http://www.altai-republic.com, http://

www.calend.ru)
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СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ –
СКОРАЯ ПОМОЩЬ ПРИ ТРУДОУСТРОЙСТВЕ

Несомненно, социальные сети играют
важную роль в жизни студента: общение
с одногруппниками, обмен актуальными
новостями, организация досуга и многое
другое. Но задумывались ли вы когда-
нибудь, что свою страничку «ВКонтак-
те» или «Facebook» можно использовать
и для поиска потенциальных работода-
телей и, собственно, работы? Или о вли-
янии размещенной в социальных сетях
информации на эффективность трудоус-
тройства? В эпоху всесторонней инфор-
матизации общества, нужно быть гото-
вым к тому, что социальная сеть может
как помочь в получении заветного рабо-
чего места, так и наоборот оттолкнуть
от вашей кандидатуры. Мы попытались
разобраться, как сделать со-
циальные сети своим помощ-
ником, а не врагом при трудо-
устройстве.

Во-первых, не нужно не-
дооценивать значимость
социальных сетей при по-
иске работы, даже если вы
уже на стадии собеседования
с работодателем. Велика ве-
роятность, что даже при на-
личии резюме, руководитель
захочет получить о вас до-
полнительную информацию,
узнать вас как личность, а ис-
точником для этого могут
послужить именно личные
страницы социальных сетей. А
какую характеристику вам могут дать
фото с вечеринок, репосты сомнитель-
ного характера? Нужно всегда помнить,
что страничка в соцсети уже формирует
определенный имидж, а значит при пуб-
ликации на ней записей, просто необхо-
димо задуматься о последствиях.

Во-вторых, на вашей странице все-
гда должна быть актуальная инфор-
мация. Заполненные сведения об обра-
зовании (особенно, если вы специалист
узкой сферы), интересы могут привлечь
дополнительные предложения работы,
даже если вы целенаправленно ее не
ищете.

В-третьих, используйте соци-
альные сети для поиска актуальных
вакансий. Это можно делать и на спе-
циальных сайтах (например, trudvsem.ru,
avito.ru и т.п.) или в газете, но, как пра-
вило, перед обновлением базы вакансий
на сайтах происходит модерация и редак-
тирование, следовательно, проходит

больше времени, и опубликованная ва-
кансия может стать уже неактуальной;
публикация вакансий в социальных сетях
требует гораздо меньше времени на об-
работку, поэтому поиск там может быть
более эффективным. Для студентов и
выпускников нашего университета рабо-
тает сообщество «ВКонтакте», где мож-
но найти самые свежие вакансии не толь-
ко в Республике Алтай и соседних реги-
онах, но и по всей России, а также акту-
альные новости о трудоустройстве. Со-
общество «Отдел трудоустройства
ФГБОУ ВО ГАГУ» находится по адресу
vk.com/ostv_gasu.

В-четвертых, вступите в професси-
ональные сообщества. Важно не про-

сто быть их участником, но и принимать
активное участие в обсуждениях и дис-
куссиях – это может привлечь потенци-
ального работодателя из другого реги-
она и охарактеризует вас как продвину-
того специалиста в своей области. Если
времени и желания на это нет, просто
сделайте пару репостов с актуальной ин-
формацией.

В-пятых, напишите статус или
объявление о том, что вы ищете ра-
боту (лучше, если укажете и должность).
Таким образом, вы сможете ненавязчи-
во подключить всех своих друзей к по-
иску работы для вас, поскольку, если им
случайно в разговоре или другом в ис-
точнике попадется соответствующая
вакансия, они могут предложить вас как
отличную кандидатуру.

В-шестых, откройте доступ к лич-
ным сообщениям. Не обязательно ука-
зывать номер телефона или адрес элек-
тронной почты в своем «досье», но важ-

но сделать так, чтобы работодатель мог
оперативно с вами связаться. Закрытые
страницы вынуждают сначала подать за-
явку в друзья, а срочные вакансии не
любят ожидания, да и работодатели, как
правило, предпочтут найти другую кан-
дидатуру.

С теорией закончили, теперь перей-
дем к практике! Для начала, откройте
вашу страницу в социальной сети и кри-
тически оцените уже размещенную ин-
формацию — записи, комментарии, со-
общества, фотографии. Что из этого ха-
рактеризует вас как хорошего специали-
ста в своей области, а что портит имидж?
Попытайтесь посмотреть на это глазами
работодателя и обязательно учитывай-

те, что представители раз-
ных сфер деятельности бу-
дут смотреть по-разному
на информацию о вас, по-
этому можно спросить
мнение родителей, друзей,
одногруппников о том, что
еще они убрали бы или до-
бавили. Теперь проанализи-
руйте оцените ваш профиль
— он должен положитель-
но вас характеризовать,
рассказывать о ваших ин-
тересах, но при этом он дол-
жен смотреться естествен-
но и живо, а не подготов-
лено специально для рабо-
тодателя.

Главный совет по работе с сетями
— не забывайте о настройках приватно-
сти! Не обязательно строго ограничи-
вать себя в социальных сетях, нужно
лишь контролировать доступ к своей
странице посторонним на время поиска
работы и первых недель работы.

Социальные сети могут выступать
мощным инструментом как для поиска
работы, так и для ее предложения, одна-
ко нужно использовать их с осознанием.
Как видите, рекомендаций немного и все
они несложные в использовании, поэто-
му советуем прямо сейчас оценить эф-
фективность своей личной страницы в
Интернете и подкорректировать ее, а за-
тем продолжать поиски всеми известны-
ми способами. Надеемся, что желаемая
вами вакансия найдется в ближайшее
время!

Екатерина Киюцина,
специалист ОППиТС

(в материале использована
 информация с сайта egraduate.ru)
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В рамках дисциплины «Лекарственные
растения» студенты 115 и 124 групп ес-
тественно-географического факультета,
обучающиеся по направлению подготов-
ки «Биология», под руководством пре-
подавателя кафедры ботаники, зоологии,
экологии и генетики И.Р. Хмелевой по-
сетили фармацевтическую компанию
«Эвалар» (г. Бийск).

«Эвалар» – это крупнейший российс-
кий производитель биологически актив-
ных добавок. На рынке представлены
более 200 наименований в различных
формах выпуска: таблетки, капсулы, на-
стойки, капли, водорастворимые напит-
ки в саше, чаи в фильтр-пакетах, масла,
косметические средства в тубах. Вся
продукция изготавливается на основе на-
турального природного сырья. И заходя
в цеха, студенты убедились в этом сами.

Нас радушно встретила секретарь-ре-
ферент ЗАО «Эвалар» В.П. Корнилова.
Ознакомительную экскурсию по произ-
водственным цехам провел заместитель
технического директора по производ-
ству Д.Ю. Иноземцев. Он предупредил
студентов, что на производстве надо
быть особо внимательным и осторож-
ным, соблюдать правила техники безо-
пасности.

Поэтому сначала мы с ребятами обла-
чились в одноразовые халаты, шапочки,
маски и бахилы. Затем нас повели в цеха.
На протяжении всего пути ребята отме-
чали запах трав – приятный природный
аромат.

– Пахнет карамельками, шиповником, –
говорили ребята. Значит, действительно ис-
пользуется натуральное растительное сырье.

СТУДЕНТЫ-БИОЛОГИ ПОБЫВАЛИ НА КРУПНЕЙШЕМ
РОССИЙСКОМ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОМ КОМПАНИИ «ЭВАЛАР»

Дмитрий Юрьевич рассказал студен-
там, что «Эвалар» впервые в России на
практике реализовал мировой опыт со-
здания в одной компании полного про-
изводственного цикла: от выращивания
лекарственных трав, их переработки в
экстракты до изготовления конечной
продукции. Контроль за исходным сырь-
ем ведется и на стадии сбора, и на ста-

дии подготовки к переработке. Чтобы
избежать попадания посторонних приме-
сей, сырье неоднократно проходит че-
рез сито. Кроме того, его проверяют
металлодетекторами. Пройдя проверку,
травы отправляются в измельчитель, а
далее по пневмотранспортеру попадают
в сектор получения экстракта. Студен-
ты заглянули в «бункер», где получают
водный экстракт из шиповника, который
пойдет либо в розлив, чтобы использо-
вать, например, при производстве косме-
тики, либо на сушку, чтобы в будущем
принять таблетированную форму.

Многие лекарственные растения, та-
кие, как овес, пустырник, мята, валериа-
на, лапчатка белая, родиола розовая и
другие, предприятие выращивает на соб-
ственных плантациях.

Цеха немецкого производства распо-
ложены на трех этажах. Все делают ап-
параты. На наших глазах еще недавно
высушенные травы машины запечатыва-
ют в конверты, приклеивают нить с яр-
лыком и упаковывают. И вот он – паке-
тированный чай.

Далее мы с ребятами проследовали в
конференц-зал, который снабжен совре-
менным оборудованием, позволяющим
оперативно общаться с представитель-

ствами компании, расположенными по
всему миру. Нас встретила инженер от-
дела разработок новых препаратов и тех-
нологий Н.С. Калугина, кстати, урожен-
ка Усть-Канского района Республики
Алтай.

Нина Сергеевна рассказала о совре-
менных аспектах качества сырья при про-
изводстве БАД. Студентам были пока-

заны фильмы о компа-
нии и фармакологичес-
ким свойствам лекар-
ственных растений. Ре-
бята задавали много
вопросов, и один из них
о своем трудоустрой-
стве. Замдиректора
Дмитрий Юрьевич зая-
вил, что студенты-био-
логи на сегодняшний
день востребованы на
рынке труда.

В целом данная экс-
курсия позволила зак-
репить знания на прак-
тике по фармакологи-
ческим свойствам ле-
карственных растений;

углубила знания по биологически актив-
ным веществам, систематики, распрос-
транению и экологии лекарственных ра-
стений.

Студенты ознакомились с современ-
ными методами переработки и анализа
лекарственных растений и растительно-
го сырья, с новейшим техническим про-
изводством лекарственного раститель-
ного сырья.

От своего имени и от имени студен-
тов хочу выразить слова благодарности
руководству нашего вуза и лично води-
телю автобуса Ю.М. Зиновьеву за пре-
красную возможность побывать на фар-
мацевтическом предприятии.

Большое спасибо руководству ЗАО
«Эвалар» за предоставленную возмож-
ность побывать на предприятии. Отдель-
ное спасибо секретарю-референту В.П.
Корниловой за радушный прием, замди-
ректора Д.Ю. Иноземцеву за познава-
тельную и содержательную экскурсию
по цехам и инженеру отдела разработок
новых препаратов и технологий Н.С. Ка-
лугиной за интересный доклад.

И.Р. Хмелева,
к.б.н., доцент кафедры ботаники,

зоологии, экологии и генетики
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За окном уже заметно теплеет, а в воз-
духе чувствуется едва уловимый запах
весны! «Весна» - это слово вызывает
множество ассоциаций, но главная из них
это, конечно же, 8 Марта. Праздник ис-
ключительно женский, а что присуще
женщинам? Любовь, гармония, загадка
и красота. А что же понимается под тер-
мином «красота»? Как люди разных эпох
представляли идеал женской красоты?
Попробуем разобраться, как менялся
женский образ с древних времен до XXI
века.

Вам также будет интерес-
но узнать, что мы провели
анонимный опрос среди
мужской половины студен-
тов нашего университета, в
котором они поделились
своими представлениями об
эталоне женской красоты.

Древний Египет
Какой же тип женщин счи-

тался красивым в Египте?
Красавицами считались вы-
сокие худые женщины с
длинными ногами. С широки-
ми прямыми плечами, длин-
ной лебединой шеей, ма-
ленькой грудью и мальчи-
шескими узкими бедрами.

Как правило, они носили
парики, свои волосы сбривали. Вообще
волосы на теле египтянки не чествова-
ли. Черты лица должны были быть стро-
го прямыми. Особенно нос. Губы боль-
шие и пухлые. Идеальные глаза – зеле-
ного цвета и миндалевидной формы. Гла-
зам вообще уделялось особое внимание.
Форму подчеркивали краской, удлиняя
их до самого виска, брови утолщали. В
глаза капали белладонну для особого
блеска и расширения зрачков.

Модным цветом кожи был светло-
желтый, его достигали белилами. Этало-
нами красоты того времени были Не-
фертити и Клеопатра.

Древняя Греция
Стремление к физическому идеалу для

древних греков были не просто навязы-
ванием стандартов модной индустрии,
как это происходит сейчас, для них это
было целой идеологией. Греки даже рас-
считали формулу красоты женского
тела, в которой приводится соотноше-
ние размера стоп, кистей и других час-
тей тела друг к другу. Идеал женской
красоты мы можем увидеть в скульпту-
ре Афродиты Книдской. Лицо греческой
красавицы должно было быть симмет-

ЖЕНСКАЯ КРАСОТА СКВОЗЬ ПРИЗМУ ВРЕМЕНИ
ричным и ровным, с большими глазами,
а также прямым носом. Идеальным ти-
пом фигуры считалась «груша» с не-
большой грудью, но объемными бедра-
ми. Ценились золотистые локоны, поэто-
му темным гречанкам приходилось вся-
чески осветлять их с помощью пребы-
вания на солнце и щелочного мыла.

Средневековье
В средние века отношение к внешно-

сти по сравнению с античностью сильно
поменялось. Красота в этот период счи-

талась греховной. Но некий канон все,
же существовал. Идеал – Дева Мария.
Бледная худоба, миниатюрность, не-
большая грудь, которую уменьшали с
помощью тугого бинта. Овал удлинен-
ного лица обрамлен светлыми волнисты-
ми волосами. Рот маленький, глаза боль-
шие. Чтобы достичь бледности, девуш-
ки не только натирали лицо лимоном, но
и делали кровопускания. Для удлинения
шеи сбривали волосы на затылке, а для
придания более кроткого вида сбривали
еще и брови.

Эпоха Возрождения
Классический пример идеала женской

красоты в эпоху Возрождения – Мона
Лиза, а также Венера Боттичелли. Снова
в моду вошли пышные формы, что было
синонимом здоровья. Худая женщина
значит не способная к потомству. Желан-
ная женщина – могучая, с большими
бедрами, широкими плечами, длинными
ногами тонкими к низу, с белыми силь-
ными икрами и маленькой ступней. Блед-
ность – это болезненность, лицо долж-
но было быть розовым от хорошего
кровообращения. Волосы светлые и гу-
стые.

Барокко и рококо
XVII - XVIII века диктуют новые пра-

вила женской красоты. Одно из основ-
ных – это тонкая талия. Наступает эпоха
корсетов, некоторые девушки умудря-
ются стянуть свою талию до 33 см. При
этом в пару к корсету всегда идет очень
глубокое декольте. Неестественность и
театральность во внешнем виде дости-
гает своего пика. На лицо накладывают
как можно больше грима. В волосы и
парики вставляют целые башни цветов.

Прическа была настолько
сложным и дорогим удо-
вольствием, что женщи-
ны, чтобы сохранить ее
как можно дольше, почти
не мылись. Красавицы
стараются избегать солн-
ца, ведь в моде белоснеж-
ная кожа.

Ампир
XIX век вернулся к ан-

тичной эстетике. С гос-
подством стиля ампир в
моду вернулась есте-
ственность. Грим, парики
и обилие прочей мишуры
становятся признаком по-
шлости. Считалось, что
красивой женщине не
нужны даже ювелирные

украшения.
О косметике забывают, требований

моды достигают естественным путем. В
одежде также подражали античности,
это сильно изменило силуэт женщины.
Он стал плавным. Самая модная фигура
того времени – песочные часы. Одежда
оставалась закрытой, и оголить позво-
лялось только плечи.

XX век
Эта эпоха подарила нам немало разных

идеалов женской красоты.
В 20-е годы в моду вошла андрогин-

ная внешность – корсет был забыт, це-
нились мальчишеские фигуры с неболь-
шой грудью, а также впервые за многие
столетия женщины начали носить корот-
кие стрижки.

В 30-50-е годы (эпоха золотого Гол-
ливуда), в моду вернулась женствен-
ность. Теперь на пьедестал возвели не-
подражаемую Мэрилин Монро. Все де-
вушки того времени мечтали о светлых
волосах, пухленьких губках и родинке на
щеке. Тонкая талия и заметный бюст
были пределом мечтаний каждой дамы,
одежда того времени, как нельзя кста-
ти, выгодно подчеркивала достоинства
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женской фигуры, делая акцент на талии
и груди.

В 60-е годы весь мир стал сходить с
ума от девушки-модели по имени Твиг-
ги. Тоненькая, подростковая фигурка,
острые локти, худые лопатки, огромные
глаза на детском личике, именно таким
стал идеал женщины в то время.

В 80-е - идеал снова стал другим: в
моду пришла аэробика, а также супермо-
дели. Синди Кроуфорд, известная мо-
дель того времени, на которую мечтали
походить миллионы дам. Высокий рост,
полная грудь, подкачанное тело, улыбка
на губах - так выглядели самые привле-
кательные девушки тех лет.

А с 90-х в индустрии моды правят ба-
лом - высокие, чрезмерно худые, длин-
ноногие модели, практически не имею-
щие женских форм. Именно такой тип
женской красоты вдруг взлетел на пик
популярности. Яркой представительни-
цей можно считать супермодель Кейт
Мосс.

XXI век
Двадцать первый век кардинально из-

менил сознание многих дам. Женщины
начинают осознавать, что каждый чело-
век от рождения обладает целым рядом
достоинств и недостатков, и что стре-
миться к определенному канону это, как
минимум, глупо. Главное в этой жизни ?

ЖЕНСКАЯ КРАСОТА СКВОЗЬ ПРИЗМУ ВРЕМЕНИ
(Окончание, начало на стр. 14)

подчеркнуть все свои плюсы, а минусы
свести к минимуму. Любая женщина,
достигшая такой гармонии, прекрасна.

Перейдем к самой волнующей теме и
постараемся выяснить, какой же идеал
женской красоты таится в мыслях муж-
чин нашего университета.

В опросе приняли участие 31 человек
в возрасте от 19 до 22 лет. В критериях
к внешнему виду входили такие катего-
рии как: рост, телосложение, цвет глаз,
волосы, размер груди, черты лица.

Попробовав составить общий портрет
эталона женской красоты, мы получили
следующие результаты: рост средний,
главное, чтобы не превышал роста само-
го парня, телосложение стройное, но не
худое, в идеале подтянутое тело с ярко
выраженным бюстом и ягодицами. Гла-
зам интервьюируемые придали особое
значение «Обязательно важен загадоч-
ный взгляд!», а цвет радужки светлый,
желательно, зеленый или голубой.

Что касается волос, то средней длины
или длинные. Грудь среднего размера,
подтянутая. Если суммировать общие
представления о чертах лица, то выхо-
дит следующее: форма самого лица не
принципиальна, аккуратный носик, губы
небольшие, а главное, как отметил один
из опрашиваемых, «Все должно быть
гармонично». Большинство участников

отметили такое понятие во внешности
девушек, как «природная красота» и «ес-
тественность». Вот общие черты, кото-
рые отражают представления об этало-
не современной красоты. Также хочет-
ся подчеркнуть, что большинство сту-
дентов сообщили, что «Главное в жен-
щине - это ее внутренняя красота, не су-
ществует какого-то идеала, каждая де-
вушка хороша по-своему»; «Женская
красота складывается из мелочей. Са-
мое важное - не стремиться быть похо-
жей на кого-то и правильней забыть о
типичных и устоявшихся образах, про-
сто быть собой».

Таким образом, стандарты красоты
будут меняться бесконечно, такова уж
человеческая природа, и что будет мод-
ным в следующее десятилетие предуга-
дать невозможно. Потому, милые де-
вушки и женщины, будьте естественны
в своей красоте, ведь главное, как мы
поняли, совсем не внешность, а внутрен-
ние качество человека, его душа.

В связи с наступающим праздником,
мы хотим пожелать каждой из вас найти
настоящее женское счастье, а тем, кто
отыскал - никогда не потерять! Пусть в
ваших сердцах не перестает царить вес-
на, а гармония станет основной состав-
ляющей в вашей жизни!

Светлана Горобец
Фото: Интернет

Владимир Чащин – один из самых та-
лантливых фотографов и видеографов
нашего университета. За его плечами
призовые места на республиканских кон-
курсах, именно он обладатель профсо-
юзной премии «Золотой
куб» в номинации «Золо-
той объектив».

Нам удалось побеседо-
вать с ним и узнать чуть
больше об этом человеке.

 - Несколько лет назад
я выбрал ГАГУ, потому
что это именно тот вуз, в
котором есть все, что
нужно для успешной уче-
бы, научных исследова-
ний, общественной, твор-
ческой и спортивной дея-
тельности. Лично я нис-
колько не жалею, что по-
ступил сюда, хотя и хотел
в другой вуз.

За годы обучения я пе-
реборол свою стесни-

ВСЁ ПРИХОДИТ С ОПЫТОМ
тельность, стал более отзывчивым и от-
ветственным, нашёл своё место в соци-
уме. Но своим главным навыком я счи-
таю — это умение оставаться бодрым,
не смыкая глаз до 2суток. Думаю, где-

нибудь это мне точ-
но пригодится.

Мои интересы -
это музыка и путе-
шествия. Музыка -
часть меня: с ней я
неразрывно связан,
также люблю путе-
шествовать по го-
рам на транспорте,
люблю дальнюю
дорогу, поэтому и
вступил в агитаци-
онный десант. Фото
и видео раньше
были большим ув-
лечением, которое
в дальнейшем опре-
делило мою сферу
деятельности: те-

перь же это стало моей работой. Но я не
считаю себя профессионалом, я просто
делаю то, что от меня хотят, и стараюсь
делать это хорошо.

Мне в жизни очень помогают настой-
чивость и ответственность. Я не зацик-
ливаюсь на том, что у меня что-то не по-
лучилось, а стараюсь исправить эту
ошибку. Мой девиз – «Все приходит с
опытом». Мне нравится работать с дру-
гими людьми, только если людям нра-
вится работать со мной. Ко мне очень
легко найти подход, главное - не ставить
себя выше других. Своими недостатка-
ми считаю лень и иногда излишнюю са-
моуверенность. Для меня самое важное
в жизни - делать людей счастливыми. Я
благодарен за то, какой я сейчас есть,
А.Ю. Пьянковой и профкому ГАГУ. Счи-
таю рецептом успеха выражение - «Лю-
бить то, что делаешь и делать то, что
любишь».

Так пусть Вова всегда занимается сво-
им любимым делом, которое будет при-
носить ему радость и воодушевлять на
новые свершения!

Нина Ляшко
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Есть ли выход из этой системы?
Я отвечу: «Его не найти».

И как древнее племя тотему,
Поклоняются люди сети.

Мы, конечно же, всё понимаем,
Сеть накинута. А мы ждём.

Но ходить по скользкому краю
Продолжают все день за днём.

Есть ли выход из этой системы?
Ежедневно по 10 часов

Мы в сети убиваем время,
Но признаться не каждый готов,

Что порядком уже надоели
В переписках сухие слова.

Что собраться бы на неделе,
А не слать каждый день: «Как дела?»

Что поставленный смайлик улыбки
Не заменит смех искренний твой.

«СЕТЬ»
Что важней совершать ошибки!

Сердцем чувствовать, что живой!

Что закинуть бы наши смартфоны,
Взять гитару, сидеть у костра,
Но, забыв свои гаджеты дома,

В дверь стучится подруга-тоска.

Что порой, уставая от селфи,
Берёшь в руки папин «Зенит».

И с той плёнки, знакомой нам с детства,
Настоящий кто-то глядит.

Что «весёлая твоя ферма»
Не приносит дохода в карман.

Что вся жизнь твоя в Интернете,
То не жизнь, а самообман.

Есть ли выход из этой системы,
Где шаблонность и серость царят?
Поиск тщетен, исхода проблемы

Нам, увы, никогда не узнать.
Аня Мальцева, 424 группа

Поколение Z

Дорогие женщины!
Поздравляю вас с замечательным весенним

праздником - Международным женским
днем! Всё, что олицетворяет собой женщи-
на - любовь, красота, нежность, доброта,
гармония - расцветает в этот замечатель-
ный день, согретый улыбками, подарками и
цветами. Вы всегда разные - мудрые, тер-
пеливые и заботливые мамы, надежные суп-
руги, дорогие бабушки, дочери, сестры и под-
руги.

Спасибо вам, милые женщины, за ваше
жизнелюбие и веру в добро; за то, что дае-
те жизнь, охраняете и украшаете её. Же-
лаю вам отличного самочувствия, прекрас-
ного настроения, исполнения жизненных пла-
нов и надежд!

Ректор В.Г. Бабин




